

EL SOCIALISTA

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción, trimestre: España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.—Venta: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción dirijase á PABLO IGLESIAS, la de Administración, á FELIPE PEÑA CRUZ.

Redacción y Administración: Espíritu Santo, 18, segundo Izquierda.

Partido Socialista Obrero.

COMITÉ NACIONAL

Se recomienda á las colectividades del Partido que estén atrasadas en el pago de cuotas se pongan al corriente lo antes posible.

Asimismo se encarece á las que no se hayan provisto de las tarjetas-títulos de este año las adquieran á la mayor brevedad.

Y se recuerda á todas el cumplimiento del art. 12 de la Organización general, que dice lo siguiente:

Cada trimestre deberán remitir las colectividades al Comité Nacional el número de afiliados con que cuentan.

Además de hacer las anteriores recomendaciones, el Comité advierte á todas las colectividades socialistas que en breve recibirán la circular consultándolas la población en que ha de verificarse el próximo Congreso del Partido y pidiéndolas los asuntos que deseen figuren en el orden del día del mismo.

Madrid, 22 de mayo de 1911.—Por acuerdo del Comité: AMALIO DEL REY, secretario.—PABLO IGLESIAS, presidente.

21 de mayo de 1871.

La serie de crímenes que la soldadesca versallesa cometió con los vencidos comunales de París pesará siempre como un estigma oprobioso sobre la conciencia de la burguesía y será recordado eternamente con carifio por los proletarios de todo el mundo.

La horrible matanza á que durante «la semana sangrienta» entregáronse las tropas de Galliffet, y que sembró las calles de la capital con los 30.000 cuerpos de las víctimas de la feroz represión, puso de manifiesto los instintos sanguinarios de Thiers, de aquel funesto político que para dar satisfacción á los cobardes refugiados en Versalles, no vaciló en manchar las páginas de la Historia con un enorme borrón de sangre.

Si fué el propósito de Thiers matar para siempre todo germen de rebeldía en los pechos de los desheredados, fracasó completamente en su intento, pues la sangre vertida por su orden ha sido abono fecundo para las generosas ideas reivindicadoras, que de un modo embrionario profesaron los comunales de 1871, y que hoy ya dominan avasallantes de un confín á otro del planeta, sirviendo de norte á millones de seres que se disponen á conquistar sin vacilaciones lo que no pudieron alcanzar los sublimes revolucionarios parisienses.

«La semana sangrienta» es conmemorada por los socialistas de todo el orbe, y en el recuerdo de esta fecha encuentran alientos para proseguir la magna obra cuyos cimientos pusieron aquellos abnegados hombres que entregaron su vida en holocausto de un ideal.

La memoria de los héroes de 1871 no quedará suficientemente reivindicada en tanto las huestes del progreso no consigán desterrar para siempre la desigualdad económica entre los humanos.

Refutando errores.

La proposición aprobada por el reciente Congreso de la Unión General de Trabajadores condenando la campaña de Marruecos ha servido de pretexto á *El Imparcial* para señalar imaginarias contradicciones entre la conducta que los socialistas franceses y los españoles observan respecto de esa cuestión. También insinúa dicho periódico que las huelgas surgidas estos días, al coincidir con el mencionado acuerdo,

pueden obedecer á manejos de los enemigos de España.

Ni hay tales contradicciones ni tales manejos. *El Imparcial* ve las cosas á través del prisma patriótico, y no las ve tales cuales ellas son en realidad. Tentemos á probarlo.

Desde hace tiempo, los Congresos socialistas internacionales vienen aprobando mociones en favor de la paz é invitando á los Partidos Socialistas á combatir las guerras de conquista; y en el de Stuttgart, á propuesta de las delegaciones de Francia y de España, tomós el acuerdo de encomendar á los Partidos Socialistas de ambas naciones la misión de oponerse en sus respectivos países á la campaña en Marruecos. Este acuerdo fué ratificado en Oopenhague. Por consiguiente, los socialistas franceses, así como los españoles, tienen idénticos puntos de vista en este asunto, y tanto allí como aquí se hace propaganda constante contra la guerra, dentro de los medios con que cada Partido cuenta y según las peculiaridades de cada país.

Pues qué, ¿no se hace en Francia campaña antibélica en el Parlamento? ¿Acaso la prensa socialista y sindicalista no batalla incesantemente en ese sentido? ¿No adoptan aquellas entidades obreras resoluciones encaminadas á protestar contra las costosas é inútiles expediciones en que la nación vecina se ha empeñado? Sin ir más lejos, en estos mismos días, la Federación Socialista del Sena ha publicado un manifiesto de protesta contra la acción de las armas francesas en Marruecos y pide en una de sus conclusiones la evacuación de Fez. ¿Dónde está, por consiguiente, esa pretendida diferencia de conducta entre socialistas españoles y franceses? En ninguna parte.

No responde, pues, la actitud de uno y de otros sino á acuerdos anteriormente tomados y que cada cual ejecuta en la medida de sus fuerzas. Y es cándido de toda candidez suponer que, por lo que á España respecta, hay una mano oculta que nos impele y nos hace servir la causa de la burguesía francesa. Nosotros aquí cumplimos honradamente con nuestro deber y no necesitamos extrañas inspiraciones para señalar al país los caminos de ruina por donde quiere conducirse. Porque en esta cuestión de Marruecos se está dando el caso de que nuestro país marcha, no por donde quiere, sino por donde le consienten ir. Si es público y notorio que Francia está pisoteando el Acta de Algeciras, no habíamos de ser nosotros quienes osáramos oponerle un impotente veto. Luego si Francia procede en el Norte de África como lo está haciendo, es porque cuenta con la aquiescencia de las grandes naciones, y á nosotros sólo nos toca roer el hueso que nos arrojen ó preparar el terreno para que otros recojan el fruto.

Al oponernos los socialistas á la campaña marroquí tenemos en cuenta, más que nadie, los altos intereses de la nación, y no nos dejamos llevar de los falsos espejismos con que se pretende deslumbrar á la opinión nacional, haciéndola creer que la salvación y la felicidad de la raza española están al otro lado del estrecho. En esta ocasión, lo hemos dicho otras veces, los verdaderos patriotas somos los socialistas, que anhelamos ahorrár á nuestro país los caudales de sangre y de oro que se va á derrochar estúpidamente en el vecino imperio.

Es curioso el caso: á los socialistas y á cuantos abominan de la guerra en aras del más puro altruismo, se los quiere suponer influidos, sugestionados por manejos exteriores, y á los defensores de la política de aventuras, que sueñan con la explotación de nuevos territorios—como si aquí no estuviere todo por hacer—, y juntan sus capitales para este fin con los de los especuladores extranjeros, se los quiere presentar como los más celosos guardadores del ideal patriótico. ¡La eterna paradoja en que vive la sociedad burguesa!

Claro está que las acusaciones de que podamos ser objeto no harán mella ninguna en nosotros, porque tenemos la íntima persuasión de proceder en este asunto de la guerra con toda razón, y hasta ahora no se ha aducido por nadie ni una sola que pruebe la necesidad y la utilidad de sostener á estas alturas una costosa campaña para dominar en un país donde en cuatro siglos no hemos avanzado un paso, sino al contrario.

Nuestra idea es clara: si no podemos vivir dentro de los límites de las plazas africanas y necesitamos mantener un ejército numeroso para asegurar la tranquilidad en torno de ellas, con el

inevitable cortejo de continuos choques sangrientos con los irreductibles pobladores del territorio, es preferible que renunciemos á nuestros sueños de expansión en Marruecos y dejemos la pesada carga para quien la quiera. Así como así, si quisieran arrebatarlos aquello, no se nos alcanza cómo podríamos oponernos al despojo.

Cuanto á la coincidencia que observa *El Imparcial* entre las huelgas actuales y las cuestiones relacionadas con la guerra, no tienen la menor conexión; son puramente casuales, y de orden exclusivamente económico, sin que en ellas haya ingerencias de elementos extraños á las organizaciones obreras. No hace falta ser muy observador para conocerlo. Ahora, que si llegara el caso, las organizaciones obreras podrían tratar de influir echando su peso en la balanza, no es cosa que ofrezca dudas.

El proletariado español, como el francés, es en general adversario de la guerra, y para impedirle acudir á cuantos medios estén á su alcance.

La semana burguesa.

Por la Prensa ha corrido un manifiesto que se dice firmado por los jefes de las tribus sublevadas en Marruecos, y que éstos dirigen á la opinión universal.

En el aludido documento tratan de justificar su actitud, fundándola en la insoportable tiranía del sultán, que, según ellos, «constituye una vergüenza, no sólo para el mundo musulmán, sino para la Humanidad entera.»

Véanse los entretenimientos de S. M. Sherifiana, según los repetidos firmanes del manifiesto:

Con una crueldad bárbara hace cortar, sin la más ligera provocación, las manos de los infelices que escoge como víctimas, y luego les obliga á que metan en pez hirviendo sus muñones ensangrentados.

Hace que les arranquen la lengua, los ojos y los dientes.

Hace que les mutilen del modo más espantoso.

Otras veces ordena que arrojen á sus víctimas á los fosos, donde tiene bestias feroces y carniceras. Y éstas las destrazan con sus dientes y uñas.

No hace aun muchos días que mató él mismo á pistolazos á dos marroquíes sospechosos del robo de una mula.

Pero eso no es todo. En su palacio mismo se hace culpable de inauditos actos de crueldad.

Ninguna mujer marroquí que tenga reputación de bella se halla al abrigo de su lujuria. Apenas Hafid oye hablar de la hermosura de una marroquí, ordena que se la lleven ó hace que la roben.

Es un borracho, un embustero y un bruto. Si los cristianos conocieran solamente la mitad de los crímenes que ha cometido desde su advenimiento al trono; si supiesen que autoriza á sus caides para que roben y maltraten al pueblo, de fijo que nos ayudarían á destruarle, en vez de enviar una poderosa expedición en socorro de ese miserable, que es una vergüenza para la Humanidad y que no merece se incline ante él ningún ministro europeo.

Podrá ser ó no auténtico el manifiesto de los rebeldes marroquíes; pero de lo que seguramente no cabe duda es de que S. M. es un bruto por los cuatro costados.

Y pensar que va á caberle á la república Francia la gloria de asegurar en el trono á semejante gazañiro!

Por supuesto, que las tropas de la República no se quedan atrás en lo de castigar cruelmente á los «rebeldes» que se atreven á defender su territorio.

A una de las tribus que se oponían al paso de las columnas francesas la arrasaron casi por completo y le causaron más de 600 bajas.

Con lo cual no hay que decir las simpatías que se habrá captado la civilizadora nación entre aquellos «salvajes» patriotas del turbante.

Porque aun cuando algunos corresponsales hayan hablado de las orientaciones progresivas de algunos moros, que aspiran á tener teléfonos, luz eléctrica y ferrocarriles, se nos figura que no será el mejor procedimiento para convencerlos de las excelencias de la civilización ese de arrasarles sus viviendas y acribillarlos á cañonazos.

Como no sea que sigamos profesando la teoría de que la letra con sangre entra.

El diario oficial no cesa de publicar reales disposiciones perdonando á criminales vulgares ó rebajándoles parte de la pena que les fué impuesta por los tribunales ordinarios, y se aprovecha cualquier «fausto» suceso para conmutar por la inmediata la pena de muerte á distintos reos.

Lo que no aparece ni por casualidad es una orden indultando á la infinidad de condenados que purgan en las cárceles tremendos delitos de opinión, y periodistas avanzados, dibujantes atrevidos, jóvenes pacifistas extinguen hasta el último minuto de condena.

Para éstos no hay perdón. El Sr. Canalejas, á través de su flamante democracia, sigue enseñando la oreja atávica de la reacción.

Para él, lo primero es dar gusto á los señores.

El Progreso, de Barcelona, al relatar la manifestación del antepasado domingo en la ciudad condal, dice que Pablo Iglesias escapó de allí en el rápido, desertando del puesto que la «Conjunción» le había confiado.

Con explicar que Iglesias salió de Barcelona con dirección á Valencia, donde había de tomar parte en un mitin contra la guerra, según más adelante verán los lectores, queda en el lugar que le pertenece la «habilidad» del órgano lerrouxista.

Pero el fin justifica los medios. Y el fin es poner chinitas en el camino de todo aquello que pueda amenazar con la pérdida de la tranquila posesión del cacicazgo.

Nuestro papá Pío el de Roma está tan incomodado con los españoles, á causa de los radicalismos que á Canalejas se le ha ocurrido incluir en el proyecto de ley de Asociaciones, que ha resuelto darnos un bofetón místico, no enviando representante á esa mojiganga llamada Congreso Eucarístico que va á celebrarse en los Madriles.

Decididamente, nos va á fastidiar. Lo que no sabemos es que haya dado órdenes al nuncio ni á ninguno de los muchos «principes» de la Iglesia que chupan el jugoso fruto del presupuesto nacional para que renuncien á percibir el dinero de un Estado tan hereje.

La indignación de los clericales, por mucha que sea, no llega hasta el bolsillo.

CONTRA LA GUERRA

En Barcelona.

Aprovechando la estancia en Barcelona de nuestro compañero Iglesias, la Agrupación Socialista de aquella capital organizó el día 13, por la noche, un mitin público en el teatro del Bosque, en el cual aquél pronunció un discurso contra la guerra en Marruecos.

He aquí un extracto de lo dicho por Iglesias:

Empezó agradeciendo las muestras de cariño que se le habían tributado al aparecer en la tribuna, y entrando en el objeto del mitin dijo: «No hemos venido aquí á teorizar, á hablar fríamente de las guerras, sino á trabajar para que la opinión adquiera aquella voluntad que le hace falta para oponerse resueltamente á la guerra que ya parece empezada.»

Muchos y graves problemas hay planteados en la vida del Estado español, pero ninguno tan interesante y urgente como el de la cuestión de Marruecos. La guerra inmediatamente reportaría tres grandes males: el derramamiento de sangre española, un gasto enorme de dinero que no tenemos y un desastre nacional que haría retroceder á nuestro país en el camino del progreso en que, aunque pausadamente, ha entrado.

Precisa que razonemos al fijar nuestra actitud sobre la guerra. Dicen que vamos á civilizar á los rifeños. ¿Cómo? ¿Mandaremos allí maestros y agricultores? Si aquí nos hacen falta y carecemos de ellos. No; enviaremos soldados y cañones y dinero para sobornarlos. Y éstas son armas de civilización? ¿La civilización consiste en destruir hogares y en matar gente?

Si esto fuera la civilización, sería conveniente destruirla también. Y si no es esto, ¿para qué sirve? ¿Quizá sirve para asegurar unas instituciones que se bambolean, para deslumbrar á la gente y para poder decir: la Monarquía ha ensanchado su dominio hasta tal ó cual punto y merece este ó aquel hombre.

¡Servil elogio! Quizá sea también para favorecer otras instituciones, porque ¡es claro! así como para construir muchas casas se necesitan muchos albañiles, cuando hay guerras se necesitan guerreros.

¿Si tantos deseos tienen de civilizar, por qué no empiezan por nuestro propio país? Si aquí no hay escuelas, si miles de niños no reciben instrucción por falta de aquéllas; si siendo nuestro suelo esencialmente minero, muchas minas no pueden explotarse por falta de vías de comunicación y transporte, ¿podemos pensar en prodigar dinero fuera de España? Esto sería un contrasentido.

Para combatir la aventura en Marruecos yo abandono el punto de vista socialista y me coloco en el punto de vista burgués. Sabido es que nuestro país es pobre, que comercialmente estamos muy por debajo de Alemania, de Francia, de Inglaterra. Es cierto también que, desde el punto de vista militar, nuestras fuerzas de mar y de tierra no pueden competir con las de los países citados.

Es una insensatez contestar á esto echándonos en cara nuestra falta de patriotismo, que por ello no tenemos que mirar ni hablar de estas cosas. Si á España le confiaron en el Acta de Algeciras cierta misión en el Norte de África, fué porque ni á Inglaterra, ni á Italia, ni á Alemania les convenía encargarse de ello. Pero vendrá un día que le dirán: Alto ahí. ¿Y qué hará España? ¿Se lanzará á otra insensatez como aquella de la guerra con los Estados Unidos? Vamos á una aventura para satisfacer las ambiciones de unos cuantos. Pero, ¿qué beneficio sacamos de la campaña de 1909? ¿Lo han obtenido los obreros ó los comerciantes y la mayoría de los capitalistas? ¿Qué se contesta á esto? Beneficio, ninguno; perjuicios, una guerra, 5.000 víctimas, 100 millones de gasto y 45 millones de más en el presupuesto de Guerra. Este es el balance.

Es cierto que Canalejas no ha cometido la torpeza de Maura de llamar á los reservistas, pero la situación es peor todavía que en 1909. Porque entonces era sólo una parte de Marruecos irridada; ahora es la lindante con nosotros y toda aquella donde han entrado los franceses. El imperio todo está revuelto. La hoguera será mayor y estamos abocados á una conflagración general y á una lucha mayor que en 1909. Y lo peor es que ya han empezado á pelearse los dos aliados, los Gobiernos de Francia y de España, que mutuamente se acusan de no cumplir lo establecido en el Acta de Algeciras.»

Iglesias sostuvo enérgicamente que no se trata, como quiere hacer ver el Gobierno, de una mera operación de policía, sino de una verdadera campaña militar, de una guerra. El hecho de haber izado la bandera española en las nuevas posesiones ocupadas por el general Alfau, dijo, indica que no se trata de una operación de policía, sino de una ocupación territorial.

Defendió el derecho de los moros á luchar por la independencia de su país y atacó duramente al Gobierno de Canalejas, del cual dijo que sigue los mismos procedimientos que el de Maura.

Volver á debilitar la nación con una guerra es la política más desastrosa. ¡Si al menos el Gobierno, para ir á la lucha, pudiera basarse en la voluntad de una parte más ó menos grande del país!

Pero yo dije al jefe del Gobierno: ¿cuántos se han manifestado á favor de la guerra? Y añadió: cuando el Gobierno va contra la voluntad del país, es un Gobierno faccioso.

En la última parte de su discurso, ponderó Iglesias la importancia de la opinión manifestada contra la guerra, acabando con estas enérgicas palabras: «Lo pedimos legalmente y lo pediremos que no se vaya á la guerra. Pero si desatienden la voluntad de la inmensa mayoría del país, ¿puede quejarse alguien de que para hacer triunfar el querer del pueblo, acudamos á los medios enérgicos? Por esto yo os digo, ciudadanos, que si las voces levantadas son desoídas, tendremos que acudir á los esfuerzos supremos.»

El discurso de Pablo Iglesias fué coronado con una grandiosa y prolongada ovación que le tributó el público, que no había dejado de aplaudir en repetidos períodos del discurso.

En Valencia.

El lunes 15 tomó parte Iglesias en otro mitin de igual carácter que el anteriormente reseñado, y que fué organizado por nuestros correligionarios de la ciudad del Turia. Verificó el mitin en un Círculo re-

CONGRESOS OBREROS

El de la Unión General.

Nuevamente se han congregado en Madrid los representantes de las Secciones que componen la Unión General de Trabajadores.

El X Congreso de la Unión no habrá superado en trascendencia á algunos de los anteriores, pero sí ha sobrepasado á todos en entusiasmo. Como asimismo en ningún Congreso de los nueve primeros han estado representados en tan gran cantidad los obreros como en éste.

Pasan de 90.000 los federados que actualmente cuenta la Unión, y al Congreso han concurrido 109 delegados, en su mayoría llegados de provincias.

He aquí la lista completa de delegados y organizaciones representadas por ellos:

Vicente Navarro: Curtidores de Madrid.

José Coito: Boteros de idem.

Juan Ortiz: Maestros racionalistas de idem, Fundidores de Linares, Aparajadores en paños, Tejedores mecánicos, Oficios varios, Hiladores mecánicos y Borreros y tintoreros de Alcoy.

Manuel del Valle: Panaderos de La Carolina.

Braulio Fernández: Obreros en hierro de Orense, idem en madera, idem en hierro, Tipógrafos, Panaderos y Constructores de carruajes de Vigo.

Saturrino Nalda: Albañiles de Valladolid.

Buenaventura Iglesias: Mineros de Cabárceno.

Aurelio Fernández y José Rodríguez: Cocheros de Madrid.

Antero Cubero: Dependientes de panaderías de idem.

Enrique Rodríguez: Idem de zapaterías de idem.

José Alberdi, Francisco González y León Meana: Obreros del muelle del Musel, Canteros labrantes, Obreros en loza, Panaderos, Obreros en hierro, Oficios varios y Tipógrafos de Gijón.

Bernardo Agudo: Fontaneros y vidrieros de Madrid.

Santiago Pérez y Laureano Blanco: Embalsadores de idem.

José Maeso y Mariano Galán: Carpinteros de Cáceres, Escorial, Guadalajara, Avila, Avilés, Burgos, Bilbao, Marín, Oviedo, Orense, Pamplona, Palencia, Palma de Mallorca, Toledo y Vitoria; Ebanistas de Burgos, Bilbao, Madrid y Orense; Colocadores de pavimentos de Madrid; Carpinteros de armar y de taller de idem.

Lorenzo Rodríguez: Zapateros de Avila.

Vicente Barrio: Obreros del puerto de Aguilas, Jalmeros de Burgos, Agricultores de Valdilecha y Obreros fabriles de Béjar.

Victoriano Tho: Armadores de Ferrol.

Luis Ramos: Camareros de Oviedo.

Mariano de Miguel: Dependientes de vinos y licores de Madrid.

Francisco Mora: Embalsadores de Bilbao.

Juan A. Meliá: Obreros en géneros de punto de Caletilla.

Daniel Anguiano: Oficios varios de Madrid.

Ramón Fernández: Agricultores de Barajas.

Manuel Pérez Dios: Canteros, Oficios varios y Carpinteros de Porriño, Canteros de Noya y Cangas.

Manuel Llana: Sindicato Minero de Mieres.

Alejo Luengo: Mineros de Sopuerta.

Manuel Rivero: Trefiladores y Mineros subterráneos de Bilbao.

Ricardo Chena: Repartidores de periódicos de Madrid.

Tiburcio Suárez: Gas y Electricidad de idem.

Domingo Alonso: Obreros mineros y Mineros subterráneos de Gallarta.

Pedro Ginés: Hiladores, Preñeros y Percheros de Béjar.

Mateo Díaz: Albañiles, Agricultores y Oficios varios de Villena.

Facundo Perezagua: Mineros de Las Carreras y San Salvador del Valle.

Luis Montero: Albañiles de Leganés.

Cayetano Alvarez: Mineros de Puertollano.

Antonio Borrueil: Mineros subterráneos de Urálaga, Obreros en maniobras, Mineros y Caballistas de La Arboleda.

Leopoldo Sánchez: Fundidores, Batañeros y Tejedores de Béjar.

Pablo G. de Fernando: Tejeros de Madrid.

Mariano Parro: Mineros de San Julián de Musques.

Francisco García: Alpargateros de Castellón; Zapateros, Oficios varios y Alpargateros de Elche.

Juan Barceló: Sociedad femenina de Elche.

Rosendo Condés: Limpieza y riegos de Madrid.

Leandro Gago: Agricultores de Medina del Campo.

Gregorio Berdugo: Albañiles, Tipógrafos, Obreros en hierro y Panaderos de Guadalajara.

Lucio Martínez: Agricultores de Cigales y Zapateros de Alicante.

Francisco L. Caballero: Toneleros de Jerez de la Frontera, Estuquistas de Madrid y Toneleros de Puerto de Santa María.

Francisco L. Caballero y Miguel Sastre: Ferroviosarios.

Miguel Sastre: Escultores de ornamentación de Madrid.

José Montero: Escultores decorados de idem.

Lorenzo Aranzana: Agricultores de Talavera de la Reina.

Ildefonso Armendariz: Albañiles de Bilbao.

Eladio F. Egocheaga: Personal de máquinas y de cubierta de Cádiz.

José Lledo: Hiladores de Crevillente.

Pedro Escribano: Confiteros de Sevilla.

Pedro Trillo y Francisco Olalla: Albañiles de Madrid.

Pedro Trillo: Albañiles de Avila y Andújar.

José González: Camareros de Madrid.

Miguel Liácer: Camareros y cocineros de Bilbao.

José García: Cocineros de Madrid.

Eduardo Martínez: Cargadores, Albañiles y Pintores de Avilés.

Pablo Zalallos: Oficios varios de Puebla de Don Fadrique.

Félix Sánchez: Portlandistas de Madrid.

Fermin Blázquez: Agricultores de Tudela de Duero.

Julio Agustín: Peones de Madrid.

Antonio García Quejido: Grabadores en cilindros y Caldereros de Barcelona; Tipógrafos de Santander.

Pío López: Peones, Tipógrafos, Zapateros, Carpinteros y Canteros de León.

Remigio Cabello: Alfareros, Tipógrafos, Obreros en hierro, idem en madera, Canteros y Marmolistas y Panaderos de Valladolid.

José Rodríguez: Litógrafos de Madrid.

José Cernadas: Tipógrafos de Orense.

Miguel Ulibarri: Impresores de Madrid.

Vicente Gómez: Zapateros de idem.

Tomás García Ferreces: Idem de Sitges y Soria.

Eduardo Martínez: Obreros en hierro de Avilés.

Eugenio Mairal: Moldeadores-modelistas de Bilbao.

Alejandro Carrasco: Broncistas de Madrid.

José Bellver: Moldeadores en metal de idem.

Jaime Grimao: Obreros en hierro de idem.

Luis Cabezas: Moldeadores en hierro de idem.

Luis Ramos: Obreros en hierro de Oviedo.

Eduardo González: Canteros de Bilbao.

Jesús Iglesias: Canteros de Oviedo y Canteros y marmolistas de Vigo.

Guillermo Lage: Marmolistas de Madrid.

Justo Oñoro: Panaderos de Bilbao, Linares y Vitoria.

José Valdés: Idem de Játiva.

Juan Caldeiro: Pan francés de Madrid.

Ramón Martín: Panaderos de idem.

Andrés Sánchez: Idem de Avila.

Manuel Cordero: Pan de Viena de Madrid.

Miguel Lezaun: Jardineros de idem.

Andrés Bolonio y Enrique Lacasa: Federación Tipográfica; Arte de Imprimir y Encuadernadores de Madrid; Tipógrafos de Burgos.

Marcial Martínez: Federación de Canteros de Vigo.

Francisco Pascual: Oficios varios, Albañiles, Peones, Zapateros y Guanteros de Burgos.

Manuel Marrón: Peluqueros, Dependientes de comercio, Toneleros, Pintores y Agricultores de Málaga.

Antonio Suárez: Armeros, Albañiles y Peones, y Oficios varios de Oviedo.

Enlógio Varela: Agricultores de Mora.

Miguel Senoseain, Aniceto García y Andrés Moreno: Federación de Constructores de carruajes de Madrid.

Victoriano Montealegre: Peones de Baracaldo.

Sinfonso Barges: Poceros de Madrid.

Pablo Iglesias y Vicente Barrio: Comité Nacional de la Unión General de Trabajadores.

Diez sesiones ha empleado el Congreso en la discusión del orden del día. En la primera, el Comité Nacional presentó dos proposiciones con carácter de urgencia, que fueron aprobadas por aclamación y dicen:

1.ª «El Congreso de la Unión General de Trabajadores, considerando que toda conquista en Marruecos, además de contraria á los principios de justicia, es altamente dañosa á los intereses generales del país, y muy particularmente á los de toda la clase trabajadora, condena con la mayor energía la conducta que con aquel Imperio está observando el Gobierno, y pide la rectificación. Y de no hacerlo, de pretender sacrificar el interés de la casi totalidad del país á locos propósitos de mezquinas combinaciones y desenfundadas codicias, las organizaciones obreras que el Congreso representa no perdonarán medio alguno para impedir este sacrificio.»

2.ª «El Congreso, fiel al principio de la solidaridad obrera internacional, acuerda haber visto con profundo disgusto la visita á nuestro país del ex presidente de la República Argentina, Sr. Figueroa Alcorta, digno émulo del Zar de Rusia; protestar contra la bárbara ley de Defensa social elaborada

por la clase explotadora de aquella República, y enviar un fraternal saludo á todos los proletarios que en la misma luchan por que se respeten las libertades políticas y por la supresión del régimen capitalista.»

A continuación, García Quejido, que fué elegido presidente del Congreso, propuso que asimismo se manifestase unánimemente por la Asamblea la simpatía con que se miraba á cuantos obreros luchan actualmente contra el capital por medio de la huelga, y muy especialmente á los albañiles de Madrid. Fué aprobada la moción.

Después se acordó que para ganar tiempo y guardar cierto orden en las discusiones, se nombrasen seis ponencias que se encargasen de los diferentes puntos del orden del día, reuniéndolos en grupos sobre los cuales dictaminasen y el Congreso discutiese.

Elegidos los compañeros que habían de formar las ponencias, reuniéronse éstas para estudiar los puntos de su incumbencia y emitir los dictámenes correspondientes.

Ponencia primera.

La ponencia primera proponía en su resolución que la Unión General de Trabajadores enviase un representante á los Congresos del Partido Socialista español para intervenir, sin derecho á votar, en los asuntos económicos exclusivamente. Varios oradores estimaron que esto daría armas á los enemigos de la Unión General de Trabajadores por suponerla instrumento del Partido Socialista. Aprobaron el dictamen los ponentes y varios delegados, discutiéndose ampliamente. Fué á la votación nominal, resultando desechada esta parte de la ponencia por 51.117 votos contra 33.105.

Para hacer desaparecer los amarillos propúese que el Congreso recomiende á las Secciones la introducción de la base múltiple y la intensificación de la propaganda. Apruébase por unanimidad.

Acuérdase también que el Comité Nacional aproveche todas las coyunturas favorables para patentizar ante las organizaciones de Cataluña la bondad del método preconizado por la Unión General de Trabajadores.

Y á la proposición 17, que pide se haga ingresar en las respectivas Federaciones de oficio á las Secciones de la Unión que no pertenecen, se acuerda responder que basta lo señalado en el art. 14 de los estatutos de la misma Unión.

Ponencia segunda.

Esta ponencia propone, en primer lugar, que se haga presión sobre el Gobierno para que el Parlamento apruebe el contrato de trabajo; que el Congreso se dirija al Gobierno para que se apruebe la ley que prohíbe el trabajo nocturno de la mujer; que se amplie el número de ascendientes y descendientes para los beneficios de la ley de Accidentes, y que éstos lleguen á los agricultores y camareros y cocineros, y que la tramitación de los juicios no pase de tres meses.

Todos estos puntos se aprueban, con una observación de Iglesias respecto del último.

Se sigue discutiendo la ponencia: Que se realice una activa propaganda contra el trabajo á destajo, reforma que por el momento sólo puede lograse por la organización contra los patronos. Se aprueba la moción, con alguna observación de Barrio.

Que para lograr la rebaja de horas se deben organizar los obreros, interin no se pueda lograr esta reforma por la ley; que se prohíba el trabajo á domicilio y á destajo por la ley ó se regule, sin que haya que fiar en que ésta se dará sin una fuerte organización y presión de los obreros, para lo cual las Secciones de la Unión deben de emprender una activa propaganda.

Este último punto se aprueba con la modificación de que no se pida una ley, por ser ésta prematura, sino que se emprenda una campaña en este sentido.

Que el Congreso se dirija al Gobierno pidiéndole la apertura de obras públicas para atenuar la crisis de trabajo y la emigración. Se aprueba.

Las Sociedades de Panaderos piden el auxilio del Congreso para la supresión por la ley del trabajo nocturno, y esta proposición se deja para que la resuelva el Comité Nacional.

Que el Gobierno prohíba toda labor en los penales que no sea para servir necesidades de éstos, para no establecer competencias ruinosas para los obreros é industrias libres. Aprobado.

Ponencia tercera.

El primer punto va encaminado á promover una campaña de agitación para que se apruebe la ley suprimiendo el trabajo nocturno de la mujer, indicándose también la conveniencia de organizar á las obreras. Se aprueba.

El Congreso aprueba también las conclusiones de que se extienda la organización obrera para impedir el trabajo á destajo y á domicilio, y que para lograr la rebaja de horas, los obreros fabriles y todos los demás sólo deben contar con una única arma: la organización.

Ponencia cuarta.

Esta ponencia indica que la creación de auxilios permanentes para los perseguidos por cuestiones obreras y de una caja de pensiones para inválidos y ancianos no son por ahora de posible realización, aun reconociendo su gran conveniencia. Se aprueba el dictamen.

Ponencia quinta.

En el primer punto de esta ponencia aparecen de acuerdo los cinco individuos que componen la Comisión, aprobándose como sigue:

«Convendría que las Secciones de una misma región procuraran ponerse de acuerdo respecto de la manera de realizar la propaganda oral en su comarca, determinando previamente los medios que habrían de emplearse y los recursos que necesitarían, y cuando creyesen precisa la asistencia de algún miembro del Comité Nacional, éste procurará satisfacer los deseos de los organizadores de los actos en que aquél deba tomar parte.»

La ponencia se divide en lo relativo á la propaganda escrita, pidiendo los compañeros Quejido, Barceló y Morán que «La Unión Obrera», órgano de la Unión General de Trabajadores, se publique cada dos sábados, vendiéndose á 5 céntimos. Los otros ponentes, Meana y Ortiz, piden que la publicación sea mensual, repartiéndose gratis entre los federados.

Esta última proposición es la que prevalece, después de ser muy discutidas ambas.

Ponencia sexta.

Reconócese que no se puede establecer una cuota especial para que todas las Secciones de la Unión tengan delegados directos en los Congresos. Esto supondría un considerable recargo en las cotizaciones, difícil de organizar para que resultase equitativo.

Se resuelven diversas modificaciones á los estatutos, y se acuerda que los ferroviarios, aun siendo 35.000 en la actualidad, no abonen al Comité cuota superior á la que corresponde á 5.000, teniendo presente que en los Congresos no podrán hacer valer más de 5.000 votos.

Gestión del Comité Nacional.

Fué aprobada después de muchas discusiones, en lo relativo á la intervención del delegado que este Comité envió para buscar la solución á la huelga de mineros de Vizcaya durante el verano último.

Prendía Perezagua que el compañero Caballero no había cumplido debidamente como representante de la Unión. Caballero justificó su conducta, rechazando los juicios de Perezagua.

La discusión alcanzó bastantes proporciones, debiendo intervenir varios delegados y el Comité Nacional por medio del secretario y el presidente, Barrio é Iglesias.

Al fin reconocióse que el delegado de la Unión cumplió su misión, aprobándose la conducta de Caballero.

Ratificóse en su cargo de secretario de la Unión á Vicente Barrio; aprobóse la conducta de Mora en su cargo de vocal obrero del Instituto de Reformas Sociales, y se acordó que siga siendo en Madrid la residencia del Comité Nacional de la Unión.

Dióse cuenta de haberse recibido gran número de telegramas de felicitación, y dentro del mayor entusiasmo diéronse por terminadas las tareas del Congreso.

Banquete.

A la una de la tarde del domingo reunieronse todos los delegados en el Campo del Recreo, donde comieron juntos, celebrando de este modo el feliz término de los trabajos y despidiéndose unos de otros dentro de la mayor fraternidad.

El de los Obreros en madera.

Primera sesión.

El 17 del próximo pasado abril empezaron las sesiones de este Congreso en la ciudad de Oviedo.

Por los muchos asuntos de que hay que dar cuenta, aunque sucintamente, no haremos sino una breve reseña de este acto de los obreros en madera.

A las nueve de la noche del día 16 dió comienzo la sesión inaugural, ocupando la mesa presidencial los compañeros Teodomiro Menéndez y José Cabal, presidente y secretario, respectivamente, del Centro Obrero de dicha ciudad, dirigiendo el presidente un saludo á todos los delegados que han asistido en nombre de las demás organizaciones.

Mariano Galán, como presidente de la Federación Nacional de Obreros en Madera, ocupó después la presidencia, correspondiendo á las sinceras frases de Teodomiro Menéndez.

Propuso Galán que se nombrara un presidente y dos secretarios para que se encargasen de dirigir los trabajos preliminares del Congreso, quedando nombrados Rafael Carbonell, de Bilbao, para presidente, y José Cuesta y Luis Vázquez, de Orense y Oviedo, respectivamente, para secretarios.

Cuando estuvo constituida la mesa definitiva, se dirigió un telegrama de salutación al Comité de la Unión General de Trabajadores.

Se nombró una Comisión y Subcomisión que revisara las credenciales. Constituyeron la primera Angel Sánchez, Salvador Alvarez, Bruno Cabal, Ernesto Acuña y Manuel Cárcaba, y la segunda, Eugenio Ulibarri, Juan Casanova y Bernardo López.

José Maeso, secretario del Comité Nacional, dió lectura á una carta de la Federación Nacional del ramo de Elaboración Madera de Cataluña, en la cual se exponen los deseos de llegar á una fusión entre esta entidad y la Federación Nacional.

publicano, cedido por su mayor capacidad, no obstante lo cual, la concurrencia fué tan enorme, que se desbordaba por los pasillos y mucha gente tuvo que marcharse por ser imposible penetrar en el local.

Como el espacio nos falta, no damos el extracto del discurso de Iglesias, que, por otra parte, fué análogo al pronunciado en Barcelona, y acogido por el público con el mismo entusiasmo que aquél.

En Madrid.

La Juventud Socialista.

La Juventud Socialista Madrileña celebrará un mitin de protesta contra los propósitos belicosos del Gobierno el domingo 28, á las cuatro de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

Jóvenes, mujeres, socialistas, ciudadanos todos, no consintamos se nos lleve á una nueva aventura guerrera!—El Comité.

Las mujeres protestan.

El Comité de la Agrupación Femenina Socialista Madrileña ha acordado protestar contra los preparativos guerreros en Marruecos é invitar á todas las mujeres á que asistan á cuantos actos se celebren con ese objeto.

Quedan, pues, invitadas todas las mujeres madrileñas al mitin que el domingo celebrará la Juventud en la Casa del Pueblo.

La huelga de albañiles.

Mal se les presenta á los patronos albañiles la cuestión que provocaron en su afán de hacer desaparecer la organización obrera.

Mal se le presenta al Gobierno la maniobra que pretendió realizar con la exousa del lock-out.

Cada día presenta peor cariz para patronos y servidores suyos (vulgo gobernantes) el fregado en que se metieron, porque cada día se encuentran los obreros más dueños de sí mismos y más resueltos al apoyo mutuo y á la resistencia á todo trance.

Bien pueden confiar en su triunfo los albañiles parados. La solidaridad obrera revélese pujante y hermosa, decidida á salvar de la ruina á una organización tan poderosa como es la de albañiles de Madrid.

Aparte de los numerosos donativos y préstamos de que en otros lugares de este número damos cuenta y de otros muchos que sabemos existen, pero de los cuales carecemos de detalles, hay que mencionar el auxilio de los trabajadores del extranjero, que ya empieza á hacerse patente.

Tiéñense noticias directas de que las organizaciones socialistas y sindicales de Alemania é Italia van á enviar inmediatamente socorros. Una sola entidad alemana ha escrito á la Unión General de Trabajadores anunciando el envío de 3.000 marcos, ó sea muy cerca de 4.000 pesetas.

De Inglaterra, Francia, Bélgica, Austria, etc., espéranse noticias muy pronto, y con las noticias considerables cantidades.

La Asociación del Arte de Imprimir de Madrid ha establecido en favor de los albañiles una cuota de una peseta semanal durante cinco semanas, con lo que se cuenta reunir más de 5.000 pesetas.

Y así sucesivamente. Muchos patronos son ya los que han firmado las bases de la Sociedad obrera. Actualmente pasan de 50.

De modo que nuestros lectores juzgarán si son exagerados nuestros augurios al afirmar que cada día tienen los explotadores más motivos para poner cara compungida y los obreros para mostrarse contentos y serenos, como vienen haciendo desde el primer día de lucha.

La democracia triunfante.

Es sencillamente escandaloso lo que está ocurriendo con la huelga de tejeros.

Las autoridades de todo orden se han puesto con el mayor desearo de parte de los patronos, y los huelguistas son molestados, insultados y hasta agredidos por aquellos precisamente que debían guardar la más escrupulosa neutralidad. Aunque sobre esto de la neutralidad de las autoridades ya sabemos hace tiempo á qué atenernos.

Han sido tantas y de tal índole las provocaciones y las arbitrariedades sufridas por aquellos huelguistas, que decidieron ponerlas en conocimiento de las autoridades superiores, al propio tiempo que las hacían saber al público por medio de una hoja.

Pues bien; en vez de averiguar lo que hubiera de cierto en las denuncias formuladas por los huelguistas, lejos de eso, lo primero que se hace es entregar la hoja á los tribunales y luego, para completar la obra, detener y llevar á la cárcel al firmante de aquella, nuestro compañero Pablo G. de Fernando, secretario de la Sociedad de tejeros.

A la vista de estos ejemplos de democracia en acción, repetidos á cada paso bajo el poder de Poncio Canalejas, dan ganas de gritar con todas las fuerzas de los pulmones: ¡Viva Canalejas! ¡Viva la democracia triunfante!

PARA "EL SOCIALISTA", DIARIO

Después de enterado el Congreso de las gestiones hechas por el Comité Nacional y de la contestación dada por el mismo acerca del asunto a la Federación Catalana por el Comité Central residente en Madrid, aprueba la gestión del mismo.

Terminado este asunto, se levantó la sesión a continuación.

Segunda sesión.

Tuvo lugar el martes 18. El compañero Carbonell declaró abierta la sesión, y después de leída el acta de la anterior fué aprobada, después de algunas rectificaciones del delegado Juan Casanova y de Maeso, la de este último haciendo constar que el asunto de la fusión de las dos Federaciones lo había tratado el Comité Nacional como a modo de cuestión previa, pues en el caso de que algún delegado o representante de la Federación Nacional del Ramo de Elaborar Madera se presentase solicitando del Congreso se tratase este asunto, volvería a abrirse discusión sobre el mismo.

Las Comisiones revisoras de credenciales presentan su dictamen, que es aprobado sin discusión. Por virtud de éste resultan representadas las siguientes Secciones: Avilés, con 90 asociados, por Eduardo Martínez y Angel Iglesias; Carpinteros de Orense, con 123, por Ernesto Acuña; Ebanistas del mismo punto, con 46, por Luis Vázquez; Oviedo, con 270, por Manuel Cárcaba y José Cuesta; Vigo, con 34, y Porriño, con 36, por Avelino Landeiro; Carpinteros y ebanistas de Bilbao, con 35 y 50, respectivamente, por Rafael Carbonell, Ulibarri, Ebanistas de Madrid, con 454; José Garrido, por los Carpinteros de taller de Madrid, con 1.545; Carpinteros de armar de Madrid y Carpinteros de Toledo, con 410 y 160, respectivamente, por Juan Casanova; Colocadores de pavimento y Carpinteros de Vitoria, con 84 y 51, por Bernardo López; carpinteros de Valladolid, con 85, Angel Sánchez; ídem de El Escorial, con 22, Angel Díaz; ídem de Burgos y Cáceres, con 20 y 46, Salvador Álvarez; ídem de Marín, con 37, Avelino Fernández; ídem de Avila, con 48, Bruno Cabal. El Comité Nacional, por el presidente y secretario del mismo, compañeros Galán y Maeso. En total, diecisiete delegados, más los dos del Comité Nacional, representando a tres mil seiscientos cuarenta y seis federados.

Con esto termina la sesión tercera.

delegados que podría ser contraproducente imponer a las Secciones la suscripción a un determinado periódico, pues bastaba que hubiese una minoría de disconformes, siquiera fuese por prejuicios, para que en las Secciones se produjesen debates y disgustos, que a todo trance deben evitarse.

No les faltaron tampoco acertados argumentos a los defensores de la proposición, que probaron los muchos servicios que presta un periódico como EL SOCIALISTA al publicar todas las noticias y toda la información relacionadas con el movimiento obrero, mucho más cuando este periódico salga diario. Además, decían, sólo se trata de una suscripción para cada Junta directiva, de modo que no se trata de ningún sacrificio. 1.821 contra 1.378 desecharon esta proposición del Comité Nacional; votación que, teniendo en cuenta que entre las Secciones contrarias figuraba la de carpinteros de taller, de Madrid, cuyo número de asociados se acerca a 1.500, nos demuestra que la mayoría de las Secciones estaba conforme, y que, por tanto, sin necesidad de estudiarlo ni de imponerlo la Federación, EL SOCIALISTA será por lo menos, el órgano oficioso de la Federación de Obreros en madera, pues todas las Directivas de sus Secciones lo utilizarán con la mayor satisfacción.

Últimas sesiones.

Se discutió ampliamente en estas sesiones la cuestión de la forma en que han de ser representadas en el Congreso de la Unión General las Secciones de la Federación, pues algunas, como la de Vigo, habían pactado el compromiso con otras Sociedades para enviar delegados y cooperar a los gastos.

Maeso cree debe ser respetado el acuerdo del anterior Congreso, siendo la Federación la que ostente en el de la Unión General la representación de las Secciones.

El Congreso muestra su conformidad con el criterio del Comité Nacional.

Aunque organizado el mitin con bastante precipitación y desorden, pues todos estaban en que se celebraría el jueves 20, el celebrado en la noche del miércoles 19 se vió bastante concurrido. Los delegados dieron cuenta del estado de la organización en sus respectivas localidades y de sus luchas todas.

Los representantes del Comité Nacional, Maeso y Galán, pronunciaron elocuentes discursos, causando una grata impresión el amenísimo de Maeso. Por lo avanzado de la hora, pues hubo un gran desfile de oradores, no pudieron hacer uso de la palabra algunos compañeros de Oviedo que estaban designados.

El acto terminó con grandes y entusiastas vivas a la organización obrera y a la causa del proletariado.

Varios compañeros de Oviedo obsequiaron con un modesto banquete a los delegados forasteros. Se reunieron unos cincuenta camaradas, reinando entre ellos la más cordial alegría y expresándose los más sinceros votos de compañeros.

Después de la cena se celebró una velada en el Centro Obrero, haciendo Maeso las delicias del público. Fué muy aplaudido.

Como anunciamos en nuestro número anterior, el día 21 comenzó sus tareas el V Congreso nacional de la Federación de Constructores de carruajes y similares de España.

La falta material de espacio nos obliga a demorar la información de este Congreso, así como las del de los Zapateros y Mineros que en estos días se celebran.

Labor de cultura.

Intensa y constante se propone desarrollar el Grupo de Educación y Cultura de la Juventud Socialista Madrileña, que ha tomado en su última sesión interesantes acuerdos.

Se ha dirigido a varios conocidos literatos y políticos para que expliquen conferencias en la Casa del Pueblo, figurando entre los invitados los jóvenes de la izquierda catalana Sres. Alomar y Zulueta (D. Luis).

En los Círculos Socialistas de Madrid expondrán todos los jóvenes socialistas que deseen iniciarse para dirigirse al público cuantos temas estimen acertados, para lo cual espera el Comité del Grupo de Educación facilidades por parte de los Círculos Socialistas.

La biblioteca ha sido reorganizada, estando encargado de entregar libros a todos los obreros asociados que lo deseen el compañero Luis Cabrera, a quien se dirigirá, los días laborales, de seis a ocho de la tarde, cuantos quieran leer los volúmenes de la biblioteca de este Grupo, domiciliado en la Secretaría 14 de la Casa del Pueblo.

El domingo 4 de junio, por la tarde, en el Círculo del Norte, celebrará este Grupo una asamblea de afiliados al Partido y a la Juventud que deseen discutir el siguiente tema: «¿Qué labor debe llevar a la práctica el Grupo de Educación y Cultura?»

Se admitirá la controversia. Como se ve, el propósito de los afiliados a este Grupo es desarrollar la cultura en todas sus manifestaciones, teniendo para ello en preparación algunas iniciativas que agradarán mucho a los elementos jóvenes del proletariado.

Madrid.—Imprenta de EL SOCIALISTA.—S. Alvarez, 0,10; M. Alonso, 0,25; M. Varela, 0,15; J. A. Meliá, 0,25; F. Peña Cruz, 0,25; J. Peña, 0,10; F. Peña, 0,10; E. Villafraña, 0,10; M. Calderón, 0,10; J. F. Morán, 0,15; López, 0,10; Cobero, 0,10; Ramiro, 0,10; J. Adrián, 0,15; Giner, 0,10; F. Pajares, 0,20; Gaspar, 0,25; A. López, 0,30; Saborit, 0,25; Abellán, 0,25; J. Jareño, 0,25; M. Tribelli, 0,25.—Total, 3,85.

Barcelona.—M. Valero, 0,25; J. Cortadellas, 0,25; L. Solsona, 1,25; M. Gómez, 1,20; B. Caballé, 0,15; J. García, 1; I. Arbolés, 0,25; A. Barrachina, 0,25; L. Estrada, 0,25; J. Montserrat, 0,25; P. Valero, 0,10; A. Asturgo, 0,20; E. Civera, 0,10; P. Membrado, 0,25; A. Brufau, 0,10; R. Coch, 0,50; F. Torró, 0,10; J. Rosset, 0,10; J. Aresté, 0,15; Sociedad de Obreros Cortidores de la Unión Popular, 10; M. Sánchez, 2; A. Caballé, 1.—Total, 19,70.

Porcuna.—C. Ruiz, 0,50; L. Pérez; P. Padilla, 0,25; M. Juárez, 0,15; A. Quero, 0,10; M. Zumaquero, 0,50; M. Aguiñiga, 0,25; A. Borrego, 0,15; M. Eracilo, 0,25; M. Quero Caba, 0,25; M. Juanes, 0,10; J. Lendines, 0,10; M. Borrego, 0,25; L. Casado Rosel, 0,25; A. Caba, 0,25; J. Bueno Toribio, 0,15.—Total, 3,70.

Melilla.—A. González, 1; A. Ros, 1; P. Quilez, 1; A. Ramírez, 1.—Total, 4.

San Martín de Valdeiglesias.—A. Cruz Núñez, 1.

Adamuz.—Agrupación Socialista, 0,50. **Jaraiz.**—L. de Casas Sanz, 1. **Tanos.**—L. Saiz, 1. **Cortes.**—J. Heras, 0,25. **Algeciras.**—A. Ruiz, 1; M. Calderón, 0,25.—Total, 1,25.

Jerez de la Frontera.—J. Coll, 1. **Aranjuez.**—R. Casanova, 1. **Begoña.**—Juventud Socialista, 5. **Tortosa.**—R. Franquet, 1; R. Baiges, 1; E. Santiago, 1; J. Turón, 0,50; F. Turón, 0,25; V. Turón, 0,25; D. Piñol, 0,20.—Total, 4,20.

Alicante.—A. Martínez, 0,35; A. Carrión, 0,50; Legna, 1; C. Ferrández, 0,75; R. Payá, 0,25; P. Benimeli, 0,50; A. Forner, 0,10; J. Pastor, 0,55; J. Solbes, 0,30; J. Antón, 0,45; F. Hernández, 0,20; R. Millá, 0,80; V. Pérez, 0,80; J. Martínez, 0,25; A. Sierra, 0,25; J. Sellés, 0,25; J. M. Navarro, 0,25; J. Almela, 0,25; V. Blasco, 0,25; F. Catalá, 0,50; F. Ferrández, 0,10; R. Sierra, 0,10; V. Maltés (hijo), 0,10; A. Sánchez, 0,25; V. Maltés (padre), 1; J. Such, 1; T. Casanova, 3; J. V. Montego, 2,00; N. N., 0,50; MUNDO OBRERO, 3,50; un grupo de socialistas, 3.—Total, 23,10.

EL MUNDO OBRERO.—Mitad de lo recaudado, hasta hoy, por la venta de ejemplares de números extraordinarios de 1.º de mayo de años anteriores, 163.

Importa lo recaudado hasta el presente número, 22.039,50 pesetas.

Escuela neutra.

Entre maestros.

—Hombre, me alegro verte.
—¿Qué te pasa?
—¿Sabes que estoy trabajando en una escuela neutra?

—No lo sabía, pero lo celebro.
—Pues sí, chico; tú ya sabes que mis ideas siempre ha sido liberales, avanzadas, casi como las tuyas; bueno, pues me ofrecieron la plaza de director de la Escuela laica de un Centro republicano; y allí me tienes.

—Muy bien. ¿Y la escuela es neutra?
—¡Claro! ¿Como que no enseño a los chicos ni Religión ni Historia Sagrada!

—¿Y es que a ti te parece que eso es bastante?
—¡Vamos, ya! No, hombre; a la salida de clase los chicos cantan *La Marsellesa* y de vez en cuando algunos de la Directiva y yo les explicamos conferencias anticlericales; les decimos que no hay Dios, ni cielo, ni infierno, etc., etc.

—Sí, sí. O sea, una escuela religiosa al revés.

—¡Eso mismo!
—Pues muy mal... ¿Pero qué concepto tienes de la escuela neutra? Vamos a ver: ¿qué libros de texto has adoptado?

—¡Anda! Pues menos la Doctrina y la Historia Sagrada, todos los que se dan en las otras escuelas.

—Pues hijo, tu escuela es tan mala como todas las demás.

—¿...?
—Podrías ahora objetarme que la escuela verdaderamente neutra únicamente debe ser la del Estado; y que mientras ese Estado permita y ampare las escuelas privadas religiosas—por permitir la Constitución tal género de ideas, ya que esa misma Constitución también permite y ampara las ideas revolucionarias—en las escuelas sostenidas por los revolucionarios pueden éstos imponer sus opiniones; mas, es que no debemos olvidar que combatimos las escuelas religiosas porque valiéndose de la candoridad del niño, le imponen a viva fuerza sus ideas particulares é ilógicas, y que si nosotros hacemos lo mismo... Es más, debes fijarte en que no sólo hay que suprimir en la escuela el Dios de la religión; hay otros dioses que son, por lo menos, tan perjudiciales como el religioso.

Reposa, aunque sea ligeramente, pero sí con una poquita de atención, la casi totalidad de los textos que hay publicados para las escuelas primarias, y verás como no hay ninguno neutro; todos están cortados por el mismo patrón, inspirados por la moral burguesa. llenos de prejuicios é ideas erróneas, aunque la materia que tratan no tenga relación ninguna con la religión. ¿Qué ganamos con apagar las velas del Dios religioso si dejamos que ardan las del Dios de la guerra, del Dios patriótico ó del Dios Capital?...
—Ya te comprendo. Quieres decir que en las escuelas neutras debemos combatir, además de la religión, la guerra, el patriotismo y el capitalismo.

—¡No! ¡Nada de eso! Eso lo hago yo, lo hacemos todos los socialistas, y lo deben hacer todos los obreros en la calle, en la fábrica, en su casa, en todas partes, ¡en todas! ¡menos en la escuela!

Lo que yo quiero decirte es que en la escuela no se debe enseñar religión ni antirreligión; tampoco antimilitarismo ni anticapitalismo, pero que, bajo ningún concepto ni en ninguna forma, se valga nadie de la inocencia del niño para infiltrar en su naciente cerebro prevención a analizar tales ó cuales ideas; en su tierno corazón odios de razas ó de naciones, afición a matar, obediencia ciega ó inclinación a quedarse, aunque sea aparentemente de una manera legal, con el producto del trabajo ajeno.

Escuela que no esté limpia de tales defectos no puede ostentar dignamente el honoroso título de Escuela neutra.

Dime ahora, pues, si lo es la tuya.
—¡Hombre!... según eso... ¿Sabes que me has metido en un mar de confusiones?
—Lo celebro mucho.
—Me has desorientado.
—Pues en todo lo contrario consiste mi intención.

—Me dejas perplejo; porque, la verdad, yo tenía otro concepto de la escuela laica, ó, mejor dicho, ¡la verdad es que no me había fijado seriamente en el verdadero alcance y significación que encierra la escuela neutra!

—Pues ve pensando sobre el particular, y otro día continuaremos la charla.—
Juan Ortiz.

En pro de la enseñanza.

El domingo 21, a las diez de la mañana, se celebró en el Círculo Socialista del Norte un mitin en pro de las Escuelas laicas.

Presidió el compañero Gallego. Tomaron parte en el mitin los compañeros Miraflores, Corona, Arroyo, Pérez Belda y Medel. Todos expusieron claramente, con incontrovertibles argumentos, la diferencia enorme que existe entre la enseñanza oficial y la racionalista, pues de ésta salen hombres libres y cultos, mientras que en la otra es tan deficiente la educación que los niños hallanse incapacitados para razonar.

En breve se celebrará otro acto de esta misma índole, con objeto de crear lo más pronto posible en este Círculo una Escuela laica.

INSTITUTO DE REFORMAS SOCIALES (1)

Sesión de 17 de junio de 1909.—Elecciones de la Junta local de Avila.—Se reanuda la discusión acerca de este punto. El Sr. González Rojas, sin impugnar el dictamen de la Sección 2.ª, que pide la nulidad, hace constar su criterio, fundado en personas y hechos que conoce, en vista de las cuales estima que no ha habido defectos en la elección. Apoya sus afirmaciones con la lectura de las reales órdenes relativas a las Juntas y sostiene que los defectos que enumera el dictamen no son vicios de nulidad, sino meramente subsanales.

El jefe de la 2.ª Sección (Sr. Marvá) considera requisitos esenciales de validez: 1.º El nombre de los votantes; 2.º La especialidad profesional de los mismos, y 3.º El carácter de socios, toda vez que entre las Sociedades electoras de Avila las hay de carácter mixto y los electores pertenecen a la vez a varias Asociaciones, motivos por los cuales se pide la nulidad.

Mora apoyó el dictamen, máxime cuando dice—dos de los vocales obreros elegidos y cuatro de los suplentes son patronos.

Rectifican los Sres. González Rojas y Marvá, y en votación ordinaria se aprueba el dictamen, declarándose nulas las elecciones de Avila.

Funcionamiento de la Junta provincial de Madrid.—Se consulta si los vocales elegidos por la Junta local de Madrid, representantes en la provincial, pueden votar unipersonal ó corporativamente, y se acuerda que todos los vocales tienen voto individual en cuantos asuntos intervenga aquel organismo provincial.

Abusos patronales en las fábricas de Salt (Girona).—Comprobadas las denuncias hechas por los vocales obreros del Instituto, relativas a la insalubridad de varias fábricas y a la explotación que se comete con los infelices niños que en ellas trabajan, se da cuenta que a los referidos establecimientos se les ha concedido un breve plazo para que se pongan dentro de la ley.

Cafetines de Sevilla.—Como la Junta local de esta capital hacía la vista gorda respecto a las infracciones que cometían los cafés económicos, eufemismo de taberna, el gobernador civil les impuso multas a las dueñas, y entonces la Junta

local, velando por sus fueros, interpuso recurso de queja contra la intromisión gubernativa. El Instituto, teniendo en cuenta, no sólo el abuso de los industriales y el abandono de la Junta de Sevilla en el cumplimiento de sus deberes, sino también el carácter colectivo de las transgresiones, aprueba la conducta del gobernador y por unanimidad desecha el recurso interpuesto.

Excepciones del descanso.—El Ayuntamiento de la Bella Easo (San Sebastián) pide que se conceda a la capital donostiarra la excepción del descanso, nada más que en los meses de julio, agosto y septiembre y en las fiestas de San Marcos que se celebran en diciembre. A la Sección le parece mucha excepción lo que se pide é informa total y negativamente en contra, y el Instituto, por unanimidad, lo aprueba.

Notas internacionales.

Así se empieza.

Se empieza por poquito y se llega a lo que se quiere. El Primero de Mayo fué declarado fiesta por los obreros; empezaron cumpliendo el precepto unos pocos y hoy forman ejércitos.

Este año, el Ayuntamiento de Jante (Bélgica) lo ha declarado fiesta oficial. Pronto serán centenares y aun millares los Municipios que hagan lo propio.

Y así sucesivamente en todos los aspectos de la vida social. Se empieza por poco y se llega a la conquista del mundo.

Ministerio obrero.

De paso para Londres, adonde van para asistir a la gran conferencia colonial que ha de celebrarse en la metrópoli británica, han estado en París los delegados australianos.

Son tres: uno de ellos es el compañero Fisher, obrero minero y presidente del Consejo de ministros de la República autónoma federal de Australia; otro, el compañero Bachelor, obrero mecánico y ministro de Relaciones Exteriores; el tercero es el compañero Pearce, carpintero en fino y ministro de Guerra y Marina.

Dichos ministros han sido encargados por el partido obrero australiano de saludar a los socialistas de Europa, y especialmente a los de Francia é Inglaterra.

Cumpliendo el encargo, visitaron a Juan Jaures, a quien saludaron y dieron detalles muy curiosos de la actuación política del partido obrero de Australia.

Dijéronle que éste ganó las elecciones y obtuvo la mayoría, y que por eso fué dueño del Commonwealth ó Gobierno federal.

Todos los ministros son obreros manuales.

Han hecho votar y aplicar diversas leyes, encaminadas a la transformación de la propiedad individual en colectiva. Quieren que esa transformación sea absolutamente pacífica y se consiga por medio de las vías legales.

Congresos.

Aunque tarde, daremos noticia de que han celebrado sus Congresos anuales los Partidos Socialistas belga, holandés, francés é inglés.

El Congreso belga ha tenido gran importancia, porque las circunstancias políticas actuales han obligado a los congresistas a tomar trascendentales acuerdos.

Los reformistas, acudillados por Vandervelde, defendieron la alianza con las izquierdas burguesas.

Los extremistas negáronse a ello, alegando que los liberales son tan burgueses y reaccionarios como los católicos.

En su opinión, el Partido Socialista, unido a los Sindicatos de resistencia, debía derribar al Gobierno, proclamando la huelga general.

Sin embargo, llegada la hora de la votación, triunfaron los reformistas de Vandervelde.

Este propuso, y así se votó, un orden del día contrario al proyecto de reforma escolar, presentado por el Ministerio Schollaert.

Luego, el Congreso decidió pedir el sufragio universal y la convocatoria de nuevas elecciones para el año próximo.

Los diputados socialistas formarán un bloque con los liberales para impedir la aprobación de la reforma escolar y derribar al Gobierno.

La Democracia Socialista belga reúne en sus distintas Federaciones locales 200.000 afiliados.

Sus 199 Casas del Pueblo y cooperativas de consumo hicieron el año último negocios por valor de 43 millones de francos, siendo el beneficio líquido de 4 millones.

Las cooperativas de producción se mantienen estacionadas.

Vandervelde dió fin al Congreso pronunciando un discurso elocuente, en el que dijo que el Socialismo belga duplicará su representación parlamentaria apenas se implante en la nación el sufragio universal.

El Congreso de los marxistas ingleses reunió 80 delegados.

Quelch presentó una moción, en que se rogaba al Congreso se pronunciara por el sostenimiento en Inglaterra de una flota suficiente para rechazar toda clase de invasiones.

Esta moción fué apoyada por Hyndman, leader del marxismo en Inglaterra, diciendo que Alemania, no obstan-

(1) Aun cuando salvadas por el buen juicio de los lectores, en las sesiones insertas en el número pasado se pueden observar las siguientes erratas materiales: En la primera, donde dice *Acuña* (Albaceta), léase *Acuña*. En la segunda, en la afirmación del Sr. Sánchez de Toca que la organización para la resistencia es la que menos dignifica, etc., debe decir *significa*.

te los avances del Socialismo, sigue siendo una nación militarista, y que Inglaterra debe precaverse, sosteniendo inóclume su poderío naval.

«Inglaterra es el asilo de la libertad —añadió—, y no pue le estar á merced de un capricho bélico del Kaiser.

La flota inglesa debe ser amparadora de los pueblos débiles contra las agresiones del imperialismo germano.

Otros delegados se opusieron á que fuese aprobada la moción, alegando que ésta contradice los principios fundamentales del Socialismo.

Tras largas discusiones, fué aprobada la moción Quelch por 43 votos contra 37.

El Congreso holandés no ha ofrecido acontecimientos á la curiosidad de los compañeros españoles, y por esto nos limitaremos á decir que en la Memoria del Comité central se anota la cifra de 10.000 afiliados en todo el país, cifra que podrá parecer corta, pero bastante respetable si se tiene en cuenta que Holanda es pequeña y además los miembros del Partido son completamente políticos, como en España, sin intervención de cooperativas ni sindicatos.

Para el próximo mes de septiembre preparan los socialistas holandeses una manifestación nacional reclamando el sufragio universal.

Los compañeros franceses celebraron su Congreso en San Quintín.

La gestión parlamentaria de los diputados fué muy discutida, siendo al fin aprobada.

El programa municipal suscitó controversias verdaderamente luminosas, predominando al fin el sentir de Vaillant, quien declaró que la municipalización puede ser útil á los intereses proletarios, á condición de que en manos de los socialistas no tenga el carácter que le dan los burgueses.

Socialistas de los Municipios y socialistas del Parlamento irán siempre unidos contra su único enemigo: el Estado burgués. La batalla sostenida por el Partido en los Ayuntamientos no es más que una parte de la gran batalla empeñada por la clase obrera.

La táctica electoral seguirá siendo la de antes, dejando libres á las Federaciones para coligarse con los demás partidos en los casos de empate.

El diario *L'Humanité*, que ha adquirido gran desarrollo, recibe la ratificación de confianza del Partido, siguiendo Jaurès en la dirección.

Finalmente, la adquisición de los caminos de hierro por el Estado se acuerda que sea sostenida por los representantes en el Parlamento, encargando á éstos que, de acuerdo con la Comisión administrativa permanente, estudien el asunto, á fin de darle la mejor solución en beneficio de los empleados y del público.

Merecen reproducirse estas frases de Guesde, que se oponía á esta proposición simplemente porque se trate de reponer á los ferroviarios despedidos por las Compañías:

«Por ayudar á los ferroviarios se preconiza la adquisición de las líneas! Pero se hará lo mismo respecto de los tejedores del Norte? ¿Y por los mineros? ¿Y por los obreros de las demás industrias? En fin, ¿de dónde saldrán los 205.000 millones necesarios, sino de los bolsillos proletarios? Nosotros no somos el Partido de la adquisición: somos el partido de la expropiación. Debemos recuperar por y para los proletarios lo que se ha robado á los proletarios.»

Agrupación Socialista Madrileña.

Suscripción á favor de los jóvenes presos por el mitin de Barbieri.

Ingresos.—Enero 28.—Entregado por la Directiva del centro del fondo de presos, 30 pesetas; donativo del Cuadro Artístico, 5; Matías Gómez, 1; anticipo de la Agrupación Socialista, 24; colectas hechas en las juntas de la Agrupación los días 28 y 29, 21,75; recibo del fondo de presos del Centro, 17,50; donativo del Grupo Socialista de Cocheros, 25; varios compañeros, 7,15; Juventud Socialista de Mancha Real, 3; Sociedad de Oficios varios de Mancha Real, 1; Agrupación Socialista de Mancha Real, 1; suscripción de la Juventud Socialista de Burgos, 6,75; varios compañeros, 9; Agrupación Socialista (donativo mensual), 10.—Febrero 11.—Entregado por el Centro, 17,50; colecta en la velada de zapateros, 17,30; Hernando, de la Elica, 2; varios compañeros, 2,65; de la Junta del Centro, 17,50; varios compañeros, 3,20; de la Junta del Centro, 17,50; colecta del Círculo del Sur, 1,75; varios compañeros, 2,25; de la Junta del Centro, días 26 y 27, 5; los jóvenes de la paella, 1; varios compañeros, 2,25.—Total 252,05.

Gastos.—Enero 28.—A Lucio Martínez, 7 días, del 22 al 29 á 5 pesetas, 35; á Fermín Blázquez, 4 días, del 22 al 25, 20; á Daniel Anguiano, 1 día, 5.—Febrero 28.—Pagado á Lucio Martínez, 30 días, comprendidos entre el 28 de enero y 28 de febrero, á 5 pesetas, 150.—Total, 210.

RESUMEN TOTAL

Importan los ingresos..... 2.247,05

Idem los gastos..... 2.205,00

Diferencia á favor..... 42,05

Repartidas de la siguiente forma:

A la Agrupación Femenina, 3,75; á la Juventud Socialista, 15,10; á la Agrupación Socialista Madrileña, 23,20.—Total, 42,05, en concepto de reintegro, á cuenta de los anticipos hechos por estas tres entidades.—Por la Juventud Socialista, José L. Martínez Ponce.—Por la Agrupación Socialista, Jacobo Castro.

¡Obreros de las minas! Mientras no os organicéis y constituís con vuestra unión una fuerza, seréis tratados de modo horrible por vuestros explotadores. ¡Arriba, compañeros! ¡Organizaos!

SUSCRIPCIÓN

para atender al sostenimiento del diputado del partido.

Suma anterior, 1.839,20 pesetas.

Madrid.—Imprenta de EL SOCIALISTA.—S. Alvarez, 0,10; M. Alonso, 0,15; M. Varela, 0,15; F. Peña Cruz, 0,25; J. Peña, 0,10; Petit Peña, 0,10; E. Villafruela, 0,10; M. Calderón, 0,10; J. F. Morán, 0,15; López, 0,10; A. Coibero, 0,10; J. Adrián, 0,15; Abellán, 0,25.—Total, 1,80.

La Carolina.—P. Trujillo, 0,30; M. López, 0,20; P. Arance, 0,20; F. López, 0,20; S. Moya, 0,20; P. Parrilla, 0,20; J. Molina, 0,20; J. Fernández, 0,20; P. Rubio, 50.—Total, 2,20.

San Cristóbal de Entreviñas.—Asociación Obrera Agrícola y Económica, 0,90. Adamúz.—Agrupación Socialista, 1. Aranjuez.—R. Casanova, 0,50.

Vigo.—Sociedad de Canteros y Marmolistas, 25,45. Total general, 1.871,05 pesetas.

CORRESPONDENCIAS

De Santander.

Las fiestas pasadas.—Mitins.—Cambio de nombre.

Con un esplendor como hace años no se había visto se celebró en esta localidad la fiesta de 1.º de mayo. Todos los elementos avanzados, condecorados y no, contribuyeron á su brillantez, resultando una de las Fiestas del Trabajo más hermosas de las muchas que aquí llevamos ya verificadas.

La noche anterior se estrenó en el teatro Principal un drama trágico en tres actos, que gustó mucho, á juzgar por las manifestaciones de agrado del público. En servicio de Dios se titulaba, y no ha de ser este modesto correspondiente el que haga el elogio ó la censura de la obra, puesto que á su humilde y rebelde, aunque parezca antitético—pluma fué debido.

En la misma velada, á la que concurrió un auditorio que llenó todas las localidades del teatro, quedándose todavía muchas personas sin asistir por haberse agotado el billeteaje, debutó el nuevo Orfeón obrero que dirige el inteligente y joven músico Avecio Olivares, que ha logrado formar una masa coral afinadísima, la que cantó con gusto exquisito, con arte de profesionales, algunos himnos socialistas y otras composiciones muy bellas, teniendo que repetir todos los números, en medio de formidables ovaciones.

El lunes se celebró una diana en las primeras horas de la mañana, que animó grandemente á la población, preparando á la clase obrera para solemnizar el día.

A las diez, con un lleno colosal, se verificó un mitin en el Centro Obrero, que presidió Manuel Díaz, y en el que hablaron Adriano Coca, Eduardo Torralva y Macario Rivero.

Por la tarde se hizo una jira al Sardinero, donde tocó la banda municipal, y que estuvo animadísima. Fué una verdadera romería popular, fraternal: una honrada y alegre comunión de los espíritus de los explotados en las sanas ideas redentoras. Verdaderamente magnífico.

El semanario local *La República*, afecto á la Conjunción, envió á la fiesta una artística carroza, en la que iban tres preciosas niñas, ataviadas con ropas que simbolizaban la República, la Justicia y el Trabajo. Causó un excelente efecto.

Ha dejado muy buena impresión la Fiesta del Trabajo este año en Santander.

Se celebró en Santander el mitin el mismo domingo que en los demás puntos de España, para elevar al Gobierno las conclusiones del manifiesto del Comité Central de Conjunción de 28 de abril último.

El Centro Obrero, que es donde el acto tuvo lugar, se vió rebosante de ciudadanos, que aplaudieron con ardor á los oradores y aprobaron unánimemente las conclusiones.

Hicieron uso de la palabra Eduardo Torralva, Macario Rivero y Ernesto del Castillo.

Luego se hizo la Manifestación para entregar las conclusiones al gobernador civil. Iban en ella todas las banderas de los partidos democráticos antimonárquicos, incluso los radicales, y las de las Sociedades obreras.

Hubo orden y entusiasmo.

En Las Presas se celebró un mitin para los obreros de los altos hornos, á fin de recomendar la asociación á los que aun no han ingresado en la Sociedad recientemente formada, y que progresa de un modo alarmante para la burguesía.

Los compañeros Antonio Vayas y Eduardo Torralva hicieron atinadas reflexiones á la concurrencia, que las oyeron con agrado y convicción. Los resultados no se harán esperar.

Segue en el Ayuntamiento la buena labor de los concejales socialistas, compañeros Rado y Rivero, á la que coadyuvan, en la parte que afecta á la cuestión social, los demás concejales de la minoría conjuncionista.

En el Ayuntamiento estaba haciendo estragos la fiebre de dar nombres que representaban servil adulación á las nuevas calles. A una importante vía se aprobó el llamarla de la Reina Victoria; á otra, que va á lo largo de los muelles, de Gasset.

Nuestros compañeros propusieron, en vista de esto, que á la calle de las Animas, donde está el Centro Obrero, se la llamara en adelante calle del Primero de Mayo. Así se acordó, no obstante la oposición de algunos concejales, que veían en esto una profanación horrible. Una vez más los ánimos han desbandado á las ánimas.—EL CORRESPONSAL.

De Linares.

Extraordinaria, hermosa, entusiástica fué la internacional fiesta de los trabajadores en esta importantísima é industrial ciudad.

En el correo, que llegó á las seis de la mañana, vino el compañero Juan Ortiz, en representación del Comité Nacional de la U. G. de T.

A su llegada á la estación una enorme multitud llenaba por completo los andenes, al propio tiempo que una banda de música atronaba los aires con las agudas notas de la «Marsellesa de la Paz».

En improvisada manifestación y entre aplausos y vivas á la Unión General y al Partido Socialista, dirigiéronse todos á visitar la Cooperativa de consumo, que ha adquirido ya verdadera importancia y solidez. Acto seguido se visitó la Cooperativa panadera de producción, y, finalmente, llegaron hasta el Centro Obrero, donde se repitieron los vivas y disolviéronse tan simpática acogida.

A las tres de la tarde, y en el anchuroso salón de actos del Centro Obrero, se celebró un importante mitinante una numerosísima concurrencia que llenaba por completo el local.

Presidió el compañero López Gallego, é hicieron uso de la palabra Mateo Notario, por el Comité de la Federación local; Bartolomé Sotes, presidente de Albañiles; el jovencito López Portillo, por la niñez; Manuel Martín, por la Juventud Socialista; Ildefonso Cabrera, por la Agrupación Socialista; Francisco Hortal y nuestro compañero Ortiz.

Todos los oradores trataron sobre la importancia del 1.º de mayo y de la necesidad de que la clase trabajadora se organice pronto y bien para dar la batalla final á este régimen de injusticia, oyendo al finalizar sus peroraciones multitud de aplausos, sobre todo el compañero Ortiz, quien expuso razonadamente los fundamentos históricos, sociales y políticos en que se basa la Unión General de Trabajadores, y la necesidad de que los obreros «hagan política», pero política de clase, para apoderarse de las riendas del Estado y utilizarlas en su provecho.

Al final del mitin organizóse una imponente manifestación, que recorriendo las principales calles de Linares, llegó hasta el Ayuntamiento, donde entregó al alcalde las conclusiones acordadas en el mitin, yendo después á disolverse en el Centro Obrero.

La multitud de manifestantes, lo hermoso del día, las banderas rojas de todas las Sociedades obreras, los acordes de la música y hasta el derroche de fuerzas que desplegaron las autoridades, todo parece que contribuía á dar mayor esplendor y seriedad al acto.

Por la noche, á las diez, y con el salón de actos del Centro Obrero de bote en bote, el compañero Juan Ortiz dió una interesante conferencia dedicada á las mujeres y á la Juventud Socialista, que fué muy aplaudida y celebrada.

Al siguiente día por la noche, y aprovechando el paso por Linares del compañero Trillo, de Madrid, se celebró otra reunión de propaganda. La presidió Ayala y habló el compañero Trillo, que expuso detalladamente el estado de la huelga de albañiles de Madrid, y la importancia que ésta tiene para la organización obrera madrileña y para la de España en general. Fué muy aplaudido.

Habló después el compañero Ortiz, dedicando la mayor parte de su discurso á los mineros de plata y plomo y á los socialistas y simpatizantes de la localidad.

Repetidas ovaciones y aplausos coronaron velada tan provechosa.

Entre los trabajadores asociados linarenses se esperan muchos y buenos frutos de la labor en estos días realizada por el representante de la Unión General.

Mucho celebraremos que así sea, para que al fin ocupe Linares el puesto de avanzada que le corresponde en la organización obrera española y en el Socialismo internacional.—EL CORRESPONSAL.

De Puertollano.

Se ha constituido definitivamente, con el nombre de «La Igualdad», la Sociedad de Panaderos, compuesta por 26 compañeros, hallándose todos animados para luchar en pro de su mejoramiento y emancipación, y en particular por que el trabajo diario sea un hecho en breve.

La correspondencia dirijase á nombre de la entidad, calle Torrecilla, núm. 14, Centro Obrero.

La Sociedad de Albañiles ha remitido á los compañeros en huelga de Madrid 50 pesetas y 25 á los de Burgos.

La Sociedad de Mineros ha remitido á los albañiles de Madrid 100 pesetas de donativo y 1.500 en concepto de préstamo.

Los metalúrgicos también han remitido á los albañiles de Madrid 150 pesetas de donativo y 150 en concepto de préstamo, acordando, además, abrir una suscripción voluntaria entre sus asociados á favor de dichos huelguistas.

La Agrupación Socialista ha tenido durante el presente mes 32 altas y ninguna baja. Cada día es mayor la simpatía que inspira nuestro Partido á los proletarios.—EL CORRESPONSAL.

18 mayo 1911.

PARA LA CAJA DEL COMITE NACIONAL

Suma anterior, 2.145,85 pesetas. Aranjuez.—R. Casanova, 0,90. Total general, 2.146,75 pesetas.

Un folleto nuevo.

La biblioteca RENOVACIÓN, de Madrid, ha editado un nuevo folleto, muy interesante.

Fórmale el cuento socialista que obtuvo el primer premio en el concurso que celebró el Grupo de Educación y Cultura de la Juventud Socialista Madrileña, cuyo Jurado estuvo formado, como es sabido, por los compañeros Toribio Pascual, Antonio Atienza y Matías Gómez Latorre.

El Pedestal, que este es el título del cuento premiado, es original del conocido joven socialista Augusto Mendive, de Bilbao.

La excelente acogida obtenida con el folleto *La ley de Jurisdicciones y el mitin de Barbieri*, augura otro éxito á este librito, que se venderá á 10 céntimos. Las utilidades, naturalmente, quedarán á favor de la caja de RENOVACIÓN. Pidiendo más de 25 ejemplares se hace descuento del 20 por 100.

Las Juventudes, entidades obreras y corresponsales se dirigen en solicitud de los folletos de la biblioteca RENOVACIÓN al Comité Nacional de Juventudes Socialistas de España, Piamonte 2, Madrid, que dará toda clase de facilidades.

NOTICIAS VARIAS

Ha sido absuelto por el Jurado nuestro compañero Teodomiro Menéndez, de Oviedo, al cual pedía el fiscal nada menos que tres años y pice por un supuesto delito.

Defendió brillantemente al acusado el joven abogado D. José Buyla.

Nuestro compañero Pablo Iglesias se encuentra ligeramente indispuerto á causa del excesivo trabajo á que ha venido entregado. Esto le impide asistir á las sesiones parlamentarias y despachar con regularidad la abundante correspondencia que á diario recibe.

RECLAMACIONES Y HUELGA

En Palma de Mallorca.—Los obreros fundidores han pedido la jornada de nueve horas, en vez de la de diez, que tenían. Los patronos se niegan á concederles esto, fundándose en que quedarían en condiciones de inferioridad con relación á los fundidores de Barcelona.

En Bilbao.—Los cargadores de carbón celebraron un mitin en el que acordaron continuar la huelga é impedir que los esquiroleros contratados por los patronos descargaran el vapor Lucero.

Los patronos habían propuesto tres fórmulas de arreglo, pero ninguna de ellas satisfizo á los huelguistas. Estos acordaron descargar un barco que llevaba carbón para la Fábrica del Gas, con el fin de evitar que la población quedara á oscuras.

En Zaragoza.—Los obreros marmolistas celebraron una conferencia con el gobernador, y en ella quedó solucionada la huelga.

La huelga de carpinteros sigue en el mismo estado.

En Porriño.—La Sociedad de Canteros y Marmolistas sostiene una huelga contra los patronos Ruibal, Rodríguez y La Cruz porque pretendieron rebajar en 50 céntimos los jornales.

SUSCRIPCIÓN

á favor de los perseguidos con motivo de las protestas contra la guerra.

Suma anterior, 12.081,22 pesetas.

Aranjuez.—R. Casanova, 0,50.

Total general, 12.081,72 pesetas.

ACTOS CIVILES

La compañera de nuestro correligionario Eusebio Recio Vargas, de Vicalvaro, ha dado á luz un hermoso niño, el cual fué inscrito en el Registro Civil con el nombre de Anselmo, sin que el cura interviniera para nada en el asunto. Así se prodica: con el ejemplo.

En la Coruña fué inscrita civilmente una hija del compañero José Rama, á la cual se le evitó el susto del remojón bautismal, con lo cual se encuentra perfectamente sana y hermosa.

El compañero José Martí, de Elche, ha inscrito en el registro civil á una hija suya, con el nombre de libertad.

El compañero Manuel Quero, de la Agrupación de Porcuna, ha inscrito en el Registro civil una niña con el nombre de Cultura.

Tanto la niña como la madre se hallan en buen estado de salud.

MOVIMIENTO SOCIAL

Avilés.—La Sociedad de Obreros en hierro y demás metales ha establecido en su reglamento el socorro para los socios enfermos ó víctimas de accidentes.

Reus.—Se han organizado en Sociedad los obreros estuquistas, formando parte de la de pintores.

Tortosa.—Los tipógrafos ultiman la constitución de una Sociedad de resistencia.

Vigo.—La Sociedad de Obreros en madera «La Mundial» ha acordado pase su Caja á disposición de los albañiles de Madrid y que cada asociado contribuya con 50 céntimos semanales para el sostenimiento de estos huelguistas.

Con el mismo destino han votado 25 pesetas los constructores de carruajes, acordando asimismo imponerse la cuota de 25 céntimos semanales para ese fin.

Los Canteros y Marmolistas han hecho un segundo donativo de 100 pesetas á los albañiles madrileños.

Pontevedra.—La Sociedad de Canteros y Marmolistas ha hecho estos donativos: para los tipógrafos de Bilbao, 25 pesetas; para los albañiles de Madrid, 75; para los tejedores de idem, 25; para los caldereros en cobre de Barcelona, 25.

Astillero.—La Sociedad de Mineros «La Emancipación» ha abierto una amnistía, que durará un mes, para cuantos fueron dados de baja por morosos.

San Sebastián.—Se ha constituido la Sociedad de Escultores decoradores, que consta de 26 individuos, esperándose que pronto pertenecerán á ella todos los obreros del oficio.

La correspondencia dirijase al secretario, Francisco García, Puerto, 7, Centro Obrero.

REUNIONES

Grupo Socialista de Obreros en piedra y mármol.

Este Grupo convoca á sus afiliados á junta general, que se celebrará el domingo 28 del corriente, á las cuatro de la tarde, en la Casa del Pueblo (Piamonte, 2), para tratar asuntos de importancia.

Se ruega la asistencia.

Grupo Socialista de Embalsadores.

Este Grupo celebrará junta general el domingo 28 del corriente, á las nueve de la mañana, en la Casa del Pueblo (Piamonte, 2), para un asunto urgente.

Correspondencia administrativa.

Castellón.—V. C.—Recibidas 36,75 pesetas; 8 paquetes 1310, 27,75 suscripción marzo 1911 y 1 para RENOVACIÓN.

Torrelavega.—Tanos.—J. Z.—Idem 20,25; 19 paquetes 1.306 y 1,25 para EL SOCIALISTA diario.

Barcelona.—P. M.—Idem 50,10; 9 paquetes 1.299; 20,40 de 19 suscripción marzo, 1 mayo y 1 junio 1911; 19,70 para EL SOCIALISTA diario y 1 para lo indicado en otro lugar.

Bellví.—R. Ch.—Idem 1 mayo.

Vélez-Málaga.—F. J. P.—Idem 37, que con 0,25 á su favor, suman 37,25; 4 paquetes 1.288, 0,25 de 1 Estudio y 33 para huelguistas albañiles de Madrid.

Sabadell.—J. F.—Idem 10 paquetes 1.317.

Pinos.—Punto.—A. P. G.—Idem 2,50, que con 0,20 que enviará paquetes 1.306.

Lugo.—Sociedad Ebanistas.—Idem 25 para huelguistas albañiles de Madrid.

Lucena.—R. R. J.—Idem 2; 1 suscripción marzo 1911 y 1 de 1 Biografía, 1 Mitin y 1 Democracia.

Melilla.—R. S.—Idem 5; 4 para EL SOCIALISTA diario y 1 para huelguistas albañiles de Madrid.

Vigo.—M. M.—Idem 3,75 de un proceso. Moraleja del Vino.—S. de O. A.—Idem 7 suscripción diciembre 1911.

San Martín de Valdeiglesias.—A. C.—Idem 1 suscripción mayo 1911.

Jaraiz.—L. de C. S.—Idem 5; 4 suscripción diciembre 1911 y 1 para EL SOCIALISTA diario.

Ribao.—F. P. P.—Idem 1 marzo 1911.

Tortosa.—R. B.—Idem 26, que con 0,95 á su favor, suman 26,95; 21,35 paquetes 1.299, 4,20 para EL SOCIALISTA diario, 1 para RENOVACIÓN y 0,40 á su favor.

Lucena.—J. L.—Idem 7 (con 0,70 que enviará) paquetes 1.288.

Algeciras.—A. S.—Idem 10,45; 8,20 paquetes 1909, 1,25 para EL SOCIALISTA diario y 1 para RENOVACIÓN.

Ciella.—S. H.—Idem 18; 17 paquetes 1.304 y 1 peseta á su favor.

Mora.—N. de G.—Idem 20; 19,35 paquetes 1.916 y 0,65 á su favor.

Jerez de la Frontera.—J. C. y M.—Idem 7, que con 2,80 á su favor, suman 9,80; 2 suscripción septiembre 1911, 1 para EL SOCIALISTA diario, 4,50 de 1 «El Capital», 1 «Notas», 1 «Biografía», y 1 «Ley Electoral» y 1 «Almanaque», y 2,30 á su favor.

Alicante.—A. S.—Idem 13; 6,50 para C. N. y 6,50 para EL SOCIALISTA diario.

Alicante.—A. S.—Idem 133, que con 46,60 abonadas á MUNDO OBRERO, suman 179,60 para EL SOCIALISTA diario.

Aranjuez.—R. C.—Idem 10; 4 suscripción octubre 1911, 2,10 para C. N., 1 para EL SOCIALISTA diario, 0,90 para Caja Comité, 0,50 para el diputado, 0,50 para presos y 1 para huelga albañiles, de Madrid.

Ecija.—S. O.—Idem 13,80 de 46 «Ley Electoral».

La Carolina.—A. S.—Idem 55,45; 37 paquetes 1.289, 11,50 para C. N., 2,20 para el diputado, 1 de P. R. suscripción septiembre 1910, 2 de J. P. suscripción diciembre 1910 y 1,75 á su favor.

Vigo.—S. de C.—Idem 29,45; 4 suscripción junio 1911 y 25,45 para el diputado.

Importan paquetes y suscripciones... 238,55

Idem folletos... 16,55

Idem las suscripciones que hay abiertas... 266,80

Imprenta de Calleja.—Fizarro, 16